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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
AMLO y Republicanos de EU se suben al ring electoral 
El presidente de México amaga con pedir a connacionales que no voten por ellos y Legisladores 
Estadounidenses dicen a mexicanos que recuerden “el infierno” que viven 

 
México y EU harán campaña contra fentanilo 
Ebrard descarta tensión bilateral 

 
Ordena Tribunal restituir a Jacobo 
Ven sinrazón en “Plan B” 

 
Metro: Ven mano negra en alza de “incidentes” 
Ciudad de México. Un reporte obtenido por transparencia establece que hubo 28 episodios en 
este Gobierno ante cinco entre 2014 y 2018; solo en enero, ocho casos 

 
Sin control, 488 mil mdp en fideicomisos públicos 
SHCP: Están en Gobierno, banca de desarrollo y entes autónomos, entre otros 

 
Piden a Banxico tener cautela ante inflación 
Analistas. Aunque cede el INCP, el panorama es retador como para aflojar el paso 

 
Inflación en febrero registró su menor nivel de los últimos 11 meses: Inegi 
“Decisiones del Banxico parecen tener efecto”: Expertos 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Republicanos de EU nos ofenden con su plan de “invadir”; a 
México se le respeta: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/10/politica/005n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador condenó ayer la iniciativa 
republicana en la Cámara de Representantes que propone una intervención 
militar en México que combata al narcotráfico y dijo que es irresponsable, 
una ofensa al pueblo de México, una falta de respeto a nuestra soberanía. 
En su conferencia del jueves, calificó esa postura de prepotente, alevosa, 
majadera, intervencionista y anunció que, de continuar, la denunciará en la 
Organización de Naciones Unidas. A México se le respeta, enfatizó.  
Al elevar el tono de rechazo a la idea, sostuvo que, si algunos políticos 
pretenden utilizar al país como plataforma para campañas electorales, 
llamará a los mexicanos en Estados Unidos a no votar por los republicanos. 
Ante la pretensión de usar las fuerzas armadas estadunidenses en territorio 
nacional, con el pretexto de frenar el flujo de fentanilo a Estados Unidos, de 
una vez fijamos postura, no vamos a permitir que intervenga ningún 
gobierno extranjero y mucho menos que intervengan fuerzas armadas de 
un gobierno extranjero en nuestro territorio, señaló. 
 
AMLO y republicanos de EU se suben al ring electoral por lucha 
antinarco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-y-republicanos-de-eu-se-suben-al-ring-
electoral-por-lucha-antinarco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador y congresistas republicanos de 
Estados Unidos se subieron al ring electoral. Ayer el Jefe del Ejecutivo 
mexicano amagó con pedir a connacionales que viven en EU no votar por el 
Partido Republicano, luego de que legisladores de ese instituto propusieran 
el uso de las fuerzas armadas estadounidenses en territorio mexicano 
contra los cárteles del narcotráfico. “Si no cambian su actitud y piensan que 
van a utilizar a México para sus propósitos propagandísticos, electoreros, 
politiqueros, nosotros vamos a llamar a que no se vote por ese partido”,  
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argumentó el Presidente. Este no es el primer amago que el Titular del 
Ejecutivo federal hace en contra de legisladores estadounidenses.  
En diciembre de 2021, advirtió que ante la eventual discusión de una 
reforma migratoria en Estados Unidos para regularizar la situación de 
migrantes mexicanos y de otros países, si uno de los dos partidos —
Demócrata o Republicano— vota en contra o no la apoya, se manifestaría 
para que nuestros paisanos no respaldaran a ese partido en las urnas. 
 
Ebrard rechaza tensión con EU tras choque de AMLO y 
republicanos  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-rechaza-tension-eu-choque-amlo-republicanos 
Ciudad de México. - El canciller Marcelo Ebrard rechazó que haya tensión 
entre los gobiernos de México y Estados Unidos porque las declaraciones de 
enviar al ejército de Estados Unidos para combatir al narcotráfico en 
territorio nacional las hicieron senadores republicanos.  
En entrevista al concluir la reunión entre el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la asesora presidencial en Seguridad nacional de la Casa Blanca, 
Elizabeth Sherwood, respaldó las declaraciones del mandatario mexicano al 
reducir los dichos de los legisladores a intensiones electorales. 
“No hay tensión con Estados Unidos, porque esa es una declaración de 
senadores republicanos que no es el gobierno de EU, que plantean algo que 
saben de antemano que no es realizable, lo plantean porque esa es su 
campaña electoral”, remarcó. Ebrard argumentó que los senadores 
republicanos piensan que al atacar a México y culparlo de la crisis por 
consumo de fentanilo les va a retribuir electoralmente. 
 
Involucra UIF al PAN en red de corrupción de García Luna  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/involucra-uif-al-pan-en-red-de-corrupcion-de-
garcia-luna 
Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), detalló el 
esquema de entrega de 30 contratos a empresas involucradas en la “trama 
de corrupción” que encabezó el exsecretario de Seguridad Pública Genaro 
García Luna durante los sexenios de Felipe Calderón y de Enrique Peña 
Nieto, por más de 700 millones de dólares.  
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En conferencia en el búnker que mandó construir el exfuncionario, Gómez 
presentó el informe Los 30 contratos del trama de García Luna, en donde 
reveló que el PAN hizo una transferencia bancaria a una de las empresas del 
exsecretario, quien hace unos días fue declarado culpable por un jurado en 
Estados Unidos de nexos con el narcotráfico. Detalló que de 2006 a 2012 se 
suscribieron contratos con compañías involucradas en el entramado de 
García Luna por 316.6 millones 675 mil 995 dólares, y de 2012 a 2018, en el 
sexenio de Peña Nieto, se suscribieron 19 compromisos con estas empresas 
por 410.1 millones de dólares y 363 millones 866 mil 666 pesos. 
 
Pide INE a SCJN interrumpir aplicación de 'Plan B'  
https://www.reforma.com/pide-ine-a-scjn-interrumpir-aplicacion-de-plan-b/ar2566700 
Ciudad de México. - El INE formalizó su controversia constitucional contra el 
Plan B de la reforma electoral en la que pide interrumpir de inmediato su 
aplicación para no afectar los derechos laborales de los empleados del 
organismo. En su argumentación, el Instituto argumenta que no sólo está 
defendiendo su autonomía, también la aplicación de la Constitución, pues 
200 artículos de la nueva normatividad vulneran 25 disposiciones 
constitucionales. "Se solicita al Máximo Tribunal otorgue una suspensión y, 
en tanto se pronuncia sobre el fondo de las controversias, se interrumpa la 
aplicación de la reforma y, por lo tanto, de sus efectos de manera particular 
por lo que hace a la afectación a los derechos fundamentales de quienes 
integran el Instituto Nacional Electoral y a los derechos políticos de la 
ciudadanía", indicó el organismo. El recurso, que contraviene el segundo 
paquete de reformas del llamado Plan B publicadas por el Ejecutivo el 2 de 
marzo, está dividido en cuatro ejes: uno, grave violación al debido proceso 
legislativo por parte del Congreso de la Unión. 
 
Juez ordena restituir a Jacobo en el INE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/juez-ordena-restituir-a-jacobo-en-el-ine/1574961 
Por unanimidad, los magistrados del Noveno Tribunal Colegiado en Materia 
Administrativa concedieron una suspensión provisional contra el artículo 17 
transitorio de la reforma electoral, conocida como plan B, lo que deja sin 
efecto la remoción de Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo del 
Instituto Nacional Electoral (INE).  
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El tribunal consideró que Jacobo Molina puede ejercer sus funciones bajo el 
esquema que establece el denominado plan B, el cual reduce la estructura 
y atribuciones de múltiples áreas del INE y está en proceso de ser 
impugnado ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Hasta el 
momento, el aún secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral podrá 
ejercer sus funciones dentro del instituto de manera temporal; sin embargo, 
será hasta el próximo lunes cuando se notifique el resultado de la audiencia 
que se celebrará mañana para saber si se le concede o se le niega la 
suspensión definitiva. Cabe recordar que la magistrada Carolina Alcalá 
Valenzuela presentó el proyecto de sentencia, en el cual advirtió que 
Edmundo Jacobo Molina había sido designado como secretario ejecutivo 
para el periodo febrero de 2020 a febrero de 2026. 
 
Sufren expertos, pero no morenistas con evaluación para INE  
https://www.reforma.com/sufren-expertos-pero-no-morenistas-con-evaluacion-para-
ine/ar2567094?sc=682 
Ciudad de México. - Un examen complejo, difícil y para conocedores, es lo 
que enfrentaron la consejera electoral Zelandia Bórquez, de San Luis Potosí, 
y Juan Manuel Vázquez Barajas, ex consejero de Veracruz, en la evaluación 
aplicada el pasado miércoles a aspirantes a formar parte del Instituto 
Nacional Electoral (INE). Ambos lograron 73 aciertos de los 80 posibles de la 
prueba, por lo que se ubicaron entre los mejor calificados de los 508 
examinados. "Mi opinión sobre el examen en general es que fue un examen 
complejo, difícil, que finalmente era asequible, viable, para poder sacar una 
calificación aprobatoria", dijo Vázquez.  
Consideró que lo complejo fueron las preguntas sobre lecturas, de las que 
se debían hacer interpretaciones y responder preguntas específicas. "Fue lo 
difícil para quienes estamos en el mundo electoral, porque estamos 
acostumbrados al marco regulatorio electoral, y debimos entrar a la 
interpretación de las lecturas presentadas en teoría política", destacó. 
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México rompe récord de desaparición de mujeres 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-rompe-record-de-desaparicion-de-
mujeres 
México registró el peor enero en materia de desapariciones de mujeres 
desde el año 2021, al contabilizar 284 víctimas, cuyo paradero se desconoce 
y las autoridades presumen, por indicios, que su ausencia se relaciona con 
la comisión de un delito. Las víctimas del primer mes de 2023 representan 
88.1% más respecto a las 151 de enero de 2022, y 60% de aumento en 
comparación con las 177 del mismo periodo de 2021, según reportó el 
Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) en un informe al Senado de la 
República. En contraste, según el documento denominado Indicadores 
Básicos sobre la Violencia hacia las Mujeres, las desapariciones de hombres 
disminuyeron 9%, luego de pasar de 469 en enero de 2022 a 427 en enero 
de 2023, en números absolutos.  
Más de la mitad de las mujeres desaparecidas en enero de este año (60.9%) 
tienen entre 10 y 24 años de edad, mientras que las víctimas femeninas de 
ese rango de edad del mismo periodo de 2022 representaron 41.7%, lo que 
significa que las mujeres desaparecen cada vez más jóvenes, de acuerdo 
con las cifras de incidencia presentadas por el Inmujeres, encabezado por 
Nadine Flora Gasman Zylbermann. 
 
Al margen de la transparencia, más de $488 mil millones en 
fideicomisos  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/10/economia/019n1eco 
Más de medio billón de pesos de dinero de origen público, equivalente a 7 
por ciento del gasto de la Federación del año pasado, se encuentra en 
fideicomisos sin estructura orgánica que se manejan bajo el cobijo de 
diversas dependencias del gobierno federal, empresas productivas del 
Estado, banca de desarrollo, así como poderes y organismos autónomos, al 
margen de las reglas de transparencia aplicables a los recursos fiscales, 
muestran datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
El resguardo de dinero en instrumentos financieros tiene diversos objetivos, 
los cuales van desde la estabilización de las finanzas públicas o el apoyo a la 
inversión productiva, hasta el pago de seguros médicos privados o el 
mantenimiento de las casas habitación de magistrados y jueces.  
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Este último, por ejemplo, al cierre de 2022 contó con disponibilidades 2 mil 
305 por ciento más altas que el de apoyo a familiares de mujeres víctimas 
de homicidio en Juárez, Chihuahua.  
 
Necesita certidumbre nearshoring.- BBVA  
https://www.reforma.com/necesita-certidumbre-nearshoring-bbva/ar2566954?v=7 
Ciudad de México. - Sin certidumbre jurídica, seguridad, Estado de Derecho 
y respeto a ciertas reglas del juego en materia energética, México no podrá 
"ganar la partida" en atracción de proyectos y nivel de inversión extranjera 
que representa el nearshoring, aseveró Eduardo Osuna, director general de 
BBVA México. Consideró que el gran reto de México será la atracción de 
proyectos y nuevas empresas que ayuden a elevar la fuerza exportadora de 
la nación y la generación de proveeduría local. 
Este es un reto que parte de una política industrial mínima y que involucra 
a los tres niveles de Gobierno, donde el estatal "tiene mucho qué hacer", dijo 
el directivo en entrevista previa a la Convención Bancaria 2023. 
"El reto es ser capaces como País en los tres niveles de Gobierno, a través de 
la iniciativa privada, de capturar el máximo potencial posible de todo eso 
que se va a mover, que nadie nos gane la partida. 
"Creo que la oportunidad para el crecimiento futuro de este País tiene que 
ver con mensajes de certidumbre y de condiciones para invertir al 
empresariado mexicano que opera en cada estado", dijo Osuna. 
 
Metro de CdMx: ven mano negra en alza de "incidentes"  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/metro-cdmx-ven-mano-negra-alza-
incidentes 
Ciudad de México. - Las fallas comenzaron el 6 de enero, pero las víctimas se 
dieron un día después cuando dos trenes chocaron entre las estaciones La 
Raza y Potrero dejando 128 personas lesionadas y una fallecida. El accidente 
ocurrió por algo que no hubiera ocurrido en años anteriores: la quema y el 
corte doloso de una serie de cables de alta tensión encargados de la 
comunicación, la señalización y el pilotaje automático de trenes.  
Datos obtenidos por MILENIO vía transparencia revelan que de diciembre 
de 2014 a diciembre de 2018 ocurrieron cinco accidentes graves, una 
tendencia que cambió de enero de 2019 a enero de 2023, cuando se  
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registraron 28 “incidentes atípicos”, como los llamó la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Sólo en enero de este año se 
produjeron ocho percances presuntamente provocados por trabajadores 
del Metro. Desde 2020 las autoridades capitalinas detectaron incidentes 
dictaminados como “relevantes” dentro de las instalaciones del sistema de 
transporte y en lo que va de la presente administración suman 28, que son 
desde fallas mecánicas poco convencionales hasta acciones premeditadas 
o malintencionadas en vías, andenes y trenes de la red. Dicha cifra resulta 
cinco veces mayor a los casos registrados en los cuatro años anteriores 
(2015-2018). 
 
México y EU harán campaña contra fentanilo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-y-eu-haran-campana-contra-
fentanilo/1574955 
Los gobiernos de México y Estados Unidos lanzarán una campaña 
binacional “sin precedentes” contra el fentanilo. Luego de una reunión en 
Palacio Nacional entre funcionarios de seguridad de ambos países, el 
canciller Marcelo Ebrard indicó que se coincidió en la necesidad de realizar 
más acciones, de manera conjunta, para combatir el tráfico y el consumo de 
drogas. Detalló que la campaña se enfocará en informar a los jóvenes qué 
significa el fentanilo, por qué es una amenaza y un peligro para todas las 
familias. Ebrard rechazó que haya tensión en la relación bilateral, luego de 
que legisladores republicanos han presentado iniciativas para que militares 
combatan a los cárteles de la droga. Explicó que esas acciones no son 
realizadas o impulsadas por funcionarios de la administración Biden, sino 
que se trata de una “campaña electoral” de los republicanos. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/morena-le-quiso-dar-un-
calambre-la-unam 
Nos cuentan que en la UNAM tomaron nota y subieron la guardia tras 
conocer la iniciativa del diputado morenista Armando Contreras para 
reformar la Ley Orgánica de la Universidad con el objetivo de que el próximo 
rector sea elegido por la comunidad universitaria y no por la Junta de 
Gobierno. La propuesta con fecha de ayer iba a ser presentada en la sesión 
ordinaria, pero luego de que lo adelantó este diario, el legislador guinda 
decidió bajarla y dejarla “hasta nuevo aviso”. La pregunta es si el diputado 
Contreras le hizo honor a su apellido yendo en contra de los deseos de la 
cúpula de su bancada o, si como ha ocurrido en otros temas, era plan con 
maña para “medir el agua a los camotes”. Nos recuerdan que en 2020 otro 
morenista, Miguel Ángel Jáuregui, había presentado un proyecto similar, el 
cual también fue retirado tras las reacciones en contra. Ayer, varios 
morenistas manifestaron su desacuerdo con la iniciativa. Por lo pronto, con 
la sucesión en Rectoría programada para septiembre próximo, las aguas se 
van agitando. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-10/op244987 
LOS MISMOS que no pudieron hacer una reforma electoral viable, ahora 
quieren reformar a la UNAM. El diputado morenista Armando Contreras 
Castillo anda circulando su iniciativa para cambiar la forma de elegir al 
rector universitario. 
LA PROPUESTA sorprendió a los propios integrantes de la bancada de 
Morena, quienes negaron que la tengan en agenda. Pero dado el apetito 
que tienen en Palacio Nacional por tomar el control de la UNAM, no sería 
extraño que la iniciativa tomara un inusual impulso. Básicamente lo que 
propone el diputado es quitarle a la Junta de Gobierno la designación de 
quien ocupe la Rectoría.  
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LA ELECCIÓN sería supuestamente por voto universal, dejando en las 
manos de los estudiantes de primer semestre -que son los más numerosos- 
la decisión sobre quién debería encabezar una institución que ni conocen. 
EL PROBLEMA con las ocurrencias legislativas de Morena es que no hacen 
la más mínima chamba de investigación previa. Si realmente les interesara 
la situación de la UNAM, podrían empezar por analizar cómo en muchas 
universidades del mundo el voto es ponderado, de tal manera que los 
claustros de mayor grado académico tienen mayor peso en la elección. 
Pero, sobre todo, bastaría con que los morenistas se dieran una vuelta por 
las aulas universitarias, para darse cuenta que sus necesidades son mucho 
más realistas y urgentes que la grilla a la que pretenden someterlas. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1672 
Que aún cuando la bancada de Morena encabezada por Ignacio Mier 
Velazco en la Cámara de Diputados frenó de momento la presentación 
formal de la iniciativa suscrita por el legislador Armando Contreras, para 
quitar a la Junta de Gobierno de la UNAM la facultad de nombrar al rector y 
someter ese cargo a elección por voto directo de la comunidad universitaria, 
el claro destinatario se llama Lorenzo Córdova, pues, ante las versiones de 
su interés por suceder a Enrique Graue, la propuesta plantea cambiar la 
jugada para la renovación del mando auriazul este mismo año y establecer 
el principio de paridad de género que significaría designar una rectora para 
el periodo 2023-2027. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Cártel de microempresas gana 4 mil mdp con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cartel-de-microempresas-
gana-4-mil-mdp-con-la-4t 
Un grupo de empresas creadas en diciembre del 2018 –el mes en el que 
Andrés Manuel López Obrador tomó protesta como Presidente de la 
República– ha sido beneficiado con contratos por cerca de 4 mil millones de 
pesos para proveer servicios de salud a por lo menos 10 dependencias 
federales. Se trata de las empresas Atlantis Operadora de Servicios de Salud, 
Corporativo Médico Community Doctors y Challenge Consulting, que 
acumulan conjuntamente más de 3 mil 800 millones de pesos en contratos. 
En lo que va del 2023, suman adjudicaciones por 800 millones. Las 
dependencias que les han entregado los negocios son Banjército, Nacional 
Financiera, el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, la Lotería 
Nacional, Sociedad Hipotecaria Federal, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, el IMSS, Banobras, Pronósticos y la CNBV. 
 
Sergio Sarmiento 
Plural de majestad  
https://www.reforma.com/plural-de-majestad-2023-03-10/op244989 
"Todo lenguaje lleva implícita una interpretación del mundo. Toda retórica 
es una ética". Alfonso Reyes 
CULIACÁN.- Hubo un tiempo en que el Presidente hablaba como una 
persona común y corriente, incluso con humildad, en primera persona del 
singular. Hoy esa forma ha quedado atrás. López Obrador rindió protesta en 
singular: "Protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de ella emanen". Si fue veraz o no, 
podemos debatirlo, sobre todo a la luz del hecho que hoy dice que no le 
gusta "el cuento de que la ley es la ley", pero lo significativo es que se atuvo 
al pronombre singular, como cualquiera. Ese 1o. de diciembre de 2018 
pronunció no uno sino dos discursos inaugurales.  
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En el primero, ante el Congreso, habló en singular: "Yo defenderé con 
libertad y argumentos mi postura del punto final y de pensar y trabajar hacia 
el porvenir". En el Zócalo, donde se dirigió al "pueblo", mantuvo ese mismo 
número gramatical: "No habrá divorcio entre pueblo y gobierno. Yo les 
necesito porque, como decía Juárez, 'con el pueblo todo, sin el pueblo nada'. 
No me dejen solo porque sin ustedes no valgo nada o casi nada; sin ustedes, 
los conservadores me avasallarían fácilmente". 
 
Carlos Marín 
AMLO niega lo que la Sedena informa  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-niega-lo-que-la-
sedena-informa 
Lo importante y lo anecdótico: 
1. Ayer, en “el búnker de García Luna” (el anfitrión explicó su tardanza 
“porque nos hicieron una limpia, una buena sahumada los científicos 
nuestros”), quedó expuesta la desinformación que priva en el gabinete 
presidencial de Seguridad cuando, al comentar los reproches 
estadunidenses a su política frente a los grupos criminales, el presidente 
López Obrador afirmó: “Ellos lo están haciendo con propósitos 
propagandísticos. Ya agarraron lo del fentanilo, que ‘es responsabilidad de 
México’. Aquí nosotros no producimos fentanilo y nosotros no tenemos 
consumo de fentanilo…”. 
Falsas ambas aseveraciones: 
Del consumo local nadie tiene idea porque, con la “austeridad”, no solo se 
ha deshilachado el sistema público de salud, sino que se abandonó la 
medición de las adicciones. Asombra que no sepa del uso por mexicanos del 
mortífero opioide, a la vista en calles de Tijuana, Mexicali o Ciudad Juárez. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ahora a por la UNAM  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ahora-a-por-la-unam 
Si no están conmigo, estoy contra ustedes. Florestán 
Desde hace muchos años López Obrador tiene un agravio contra la 
Universidad Nacional Autónoma de México, de la que fue un prolongado 
inscrito de una licenciatura que le llevó más de doce años por el camino de  
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las ausencias y los exámenes extraordinarios, mientras veía pasar 
generaciones enteras. Hace poco reveló que para cumplir el segundo 
idioma que la Facultad de Ciencias Políticas exigía para recibirse, se anotó 
en un curso de verano de portugués, con lo que pasó el requisito sin que 
hoy hable una palabra de lusitano, que no debe saber qué significa.  
En el avanzar de su gobierno y su inevitable desgaste, acusó a la UNAM de 
haberse derechizado y, en plena crisis de la pandemia, reprochó que no 
hubiera vuelto a clases presenciales ni apoyara en el combate al covid, lo 
que fue otra mentira. 
 
Enrique Quintana 
Nuestro Poder Judicial es la trinchera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/10/nuestro-poder-
judicial-es-la-trinchera/ 
La imagen de una trinchera se asocia con una guerra. 
Y, esa es exactamente la que estamos viviendo. La guerra por la 
preservación de la legalidad y sobre todo la constitucionalidad. 
El ABC del Estado de derecho, que es lo que supuestamente rige en México, 
indica que la Ley Fundamental es la Constitución. 
Todas las otras deben estar sujetas a ésta. 
Y la estructura del Poder Judicial, uno de los tres poderes de la Unión, pone 
en la cúspide a la Suprema Corte de Justicia, quien se encarga de verificar 
la constitucionalidad de las leyes. 
Los ciudadanos, sin embargo, no accedemos directamente a la Suprema 
Corte. Cuando percibimos que nuestros derechos constitucionales son 
violados, tenemos que promover un amparo ante un juez. 
En el contexto de las controversias por el llamado Plan B, ya está en 
tribunales el despido del secretario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
No basta la mañanera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/10/no-basta-la-
mananera/ 
El fentanilo incendió la relación entre México y Estados Unidos y cambió la 
actitud del gobierno del presidente Joe Biden con el presidente Andrés  
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Manuel López Obrador. En la culminación de un mes de mensajes directos 
desde el Capitolio de legisladores influyentes y funcionarios, esta semana 
Washington dejó caer en la Ciudad de México todo el peso de la Casa 
Blanca, el Departamento de Estado y el Pentágono, para hablar con el 
Presidente y con el gabinete de seguridad, y volver a su país con el 
compromiso de que el combate a los cárteles de la droga y parar el tráfico 
de fentanilo va a ser tomado en serio por Palacio Nacional. Las visitas 
coincidieron con el crimen contra cuatro estadounidenses en Matamoros, 
que tensó la relación bilateral y provocó una andanada de reacciones de 
republicanos en el Capitolio pidiendo el envío de tropas estadounidenses a 
México. En una audiencia en el Congreso, la subsecretaria para la Defensa 
Territorial y Asuntos Hemisféricos del Pentágono, Melissa Dalton, dijo que 
esa posibilidad era muy compleja por la sensibilidad mexicana sobre la 
soberanía nacional y el riesgo de que terminara por completo la 
cooperación, pero tampoco cerró la puerta a esa eventualidad. 
 
Darío Celis 
Marcelo, renuncia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/10/marcelo-renuncia/ 
SI MARCELO EBRARD quiere ser Presidente de México, ahora es cuando. El 
secretario de Relaciones Exteriores ya no tiene otra opción más que las 
elecciones del 2024. 
Tiene que dar un golpe de timón, y ese manotazo es renunciar muy pronto 
a la Cancillería para iniciar su campaña presidencial. En los últimos meses 
ha ido armando grupos de apoyo por todo el país. 
Si Ebrard deja el gobierno de la 4T, obtendrá dos grandes ventajas: obligará 
tanto a Claudia Sheinbaum como a Adán Augusto López a quitarse también 
las máscaras y formalizar sus respectivas campañas. 
Ahora los tres están en plena promoción, pero con piso disparejo: el 
presupuesto de los actuales secretarios no se acerca ni remotamente a los 
recursos de que dispone la Jefa de Gobierno de la CDMX. 
Si Ebrard actúa disruptivamente renunciando a su cartera, recordará tanto 
a Vicente Fox como a Felipe Calderón. Ambos, proporciones guardadas, se 
fueron por la libre en el Partido Acción Nacional. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/10/opinion/010o1pol 
Cual si fuese un guion acordado, varias voces relevantes interesadas en 
mantener al Instituto Nacional Electoral a salvo de reformas inmediatas 
arguyen que el orden constitucional se ha roto. Lo dicen con una sonoridad 
mediática que hace pensar en situaciones extremas, realmente autoritarias, 
dictatoriales. Uf: roto el orden constitucional, ¿qué queda, las armas? 
La realidad no justifica tales arrebatos dramáticos. Quienes proclaman 
roturas casi insalvables han recurrido justamente al orden constitucional, es 
decir, han presentado objeciones ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación para que, como esta máxima instancia lo ha hecho históricamente 
en infinidad de ocasiones, resuelva respecto a diferendos de distinto grado 
entre poderes y autoridades. Si hubiera un orden constitucional roto nadie 
podría recurrir ante la Corte y esperar que esta resuelva sobre el tema 
planteado. Atípica dictadura sería la que denuncian esos quejosos si 
permitiera que los opositores litigaran contra el Poder Ejecutivo y los jueces 
les dieran la razón. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/10/opinion/008o1eco 
El 3 de abril Lorenzo Córdova y Ciro Murayama dejarán su cargo en el INE 
tras concluir su periodo. Hasta el pasado 2 de marzo, Edmundo Jacobo 
Molina se desempeñó como secretario ejecutivo del Instituto; sin embargo, 
fue cesado de su puesto tras la aprobación del plan B de la reforma electoral, 
pero ya fue reinstalado por el Tribunal Federal Electoral. Córdova, Murayama 
y Molina han operado decenas de miles de millones de pesos en el INE. En 
el sondeo de esta semana le preguntamos a nuestros lectores su opinión 
con relación a las futuras acciones que se deberían ejecutar en lo relativo a 
su desempeño. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Cierre de procuraduría agraria afecta a ejidatarios cardenenses  
https://galucomunicacion.com/cierre-de-procuraduria-agraria-afecta-a-ejidatarios-
cardenenses/ 
Quintana Roo. - La representación de la Procuraduría Agraria (PA) de 
Lázaro Cárdenas cerró sus puertas, sin explicación alguna, afectando a 
cientos de ejidatarios de este municipio, quienes, ahora contratan asesoría 
particular para diversos trámites agrarios, informó Lucas Vicencio 
Hernández. El Comisario ejidal de la comunidad de Solferino, añadió que ha 
acudido en diversas ocasiones a las oficinas de la PA, pero todo el tiempo 
están cerradas, sin dejar un letrero o algo parecido para que los ejidatarios 
estén enterados de las causas del cierre. “Solo gastamos dinero para venir 
hasta la cabecera municipal, con la esperanza de que nos atiendan y 
simplemente no logramos hacer nada”, lamentó. Vicencio Hernández 
comentó que la última encargada de la PA, Erika Hernández, tiene ahora su 
despacho privado en donde atiende los casos que los ejidatarios le 
presentan, pero obviamente tienen que pagar y la mayoría de los ejidos no 
cuentan con recursos suficientes para contratar sus servicios, a pesar de que 
lo requieren. 
 
En La Huerta mañana entregarán trámites del Registro Agrario 
Nacional  
https://www.radiocosta.com.mx/en-la-huerta-manana-entregaran-tramites-del-registro-
agrario-nacional/ 
Jalisco. - Este viernes en la cabecera municipal de La Huerta, el Registro 
Agrario Nacional estará entregando cerca de 470 trámites de ejidatarios del 
municipio, en un evento que se llevará a cabo por la mañana en el auditorio 
de la casa de la cultura. El presidente municipal maestro Fernando Gómez 
Carrasco dijo a UNIR Noticias: “el delegado está acercando los servicios del 
RAN, sí agradecerle al delegado por ver al municipio, esa parte, que decida 
venir a entregar a los ejidos del municipio aquí a La Huerta, a la cabecera, 
sin que ellos tengan que trasladarse a la ciudad de Guadalajara; va a 
entregar cerca de 470 trámites que están pendientes en todos los ejidos del  
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municipio de La Huerta”. Señaló que la Procuraduría Agraria estará en La 
Huerta en mayo, con otro servicio; “próximamente también va a facilitar que 
se venga la Procuraduría Agraria, para establecer la lista de sucesores aquí 
a aquellos ejidatarios que lo deseen, sí es importante acercar esos servicios, 
entonces sí aplaudo esa iniciativa que tiene el delegado para venir a 
descentralizar de Guadalajara esos servicios que tanto nos hacen falta aquí 
a la población de La Huerta”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 10/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5682353&fecha=10/03/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se delegan en favor de los titulares de las Oficinas de 
Representación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
diversas atribuciones conferidas a la Dirección General de Recursos 
Materiales, Inmuebles y Servicios. 
 
Protestas no dejan avanzar el Corredor Interoceánico  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/protestas-no-dejan-avanzar-el-corredor-
interoceanico 
Oaxaca, Juchitán. - El 7 de julio de 2019, el Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec (CIIT) enfrentó la primera oposición por parte de cuatro 
ciudadanos indígenas, quienes se ampararon contra el decreto que creó 
dicho organismo el 14 de junio de ese año. Desde entonces se advertía la 
resistencia de la comunidad que actualmente crece frente a las amenazas 
gubernamentales para lograr destrabar y que avance este megaproyecto. 
A partir de ese año, las autoridades responsables de diseñar el Programa 
para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec (PDIT) 2019-2024 y de ejecutar 
las acciones del CIIT desdeñaron los reclamos de los pueblos originarios, 
acusa el asesor de la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del 
Istmo (Ucizoni), Carlos Beas Torres. Las autoridades de la empresa 
Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT), responsable del proyecto, y del 
CIIT, tampoco valoraron los acuerdos de la asamblea del 15 de abril de 2020 
del ejido Mogoñé Viejo, donde demandaron mayor información sobre el  
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corredor y suspendieron los trabajos, que se mantienen interrumpidos, bajo 
la permanente intimidación de la Secretaría de Marina (Semar). 7De 
acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación, las acciones de 
resistencia y rechazo a la modernización del Tren Transístmico tienen su 
origen en la falta de respuestas a esas mil peticiones que presentaron al 
menos 3 mil 796 personas, a nombre de casi un millón de indígenas, lo 
anterior luego de las siete asambleas regionales convocadas en 2019 por el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI). 
 
Vecinos del Maclovio tomarían «medidas drásticas» si no hay 
acuerdo sobre sus predios  
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/vecinos-del-maclovio-tomarian-medidas-
drasticas-si-no-hay-acuerdo-sobre-sus-predios/ 
Baja California, Tijuana. - De no recibir una respuesta por parte del Ejido 
General Francisco Villa sobre la titularidad de los predios que ocupan, 
residentes del poblado Maclovio Rojas podrían tomar «acciones drásticas» 
este jueves, advirtió la lideresa Nicolasa Ramos.  Mientras, el ejido Francisco 
Villa hasta el momento no ha recibido ni tiene comunicación con las 
personas que demandan la regularización de sus predios, quienes al inicio 
de la semana bloquearon durante casi tres días la carretera Tijuana-Tecate, 
para reclamar que se les reconozca los 37.5 millones de pesos que pagaron 
en 1985. Al aceptar retirar el bloqueo la tarde del martes 7 de marzo -durante 
una reunión celebrada en la sede de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu)-, los posesionarios condicionaron su retiro a 
que este jueves tendrían respuesta. Por parte del Ejido Francisco Villa, el 
presidente del Comisariado, Juan Bernardino Sevilla Trujillo, explicó en 
entrevista que el acuerdo que se tiene con los residentes del Maclovio Rojas 
es el de regularizar los predios de 140 personas. 
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Paraíso Sisal: Hermanos Campos Agüero quieren construir 
'depas', pero Semarnat los frena  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/2/21/paraiso-sisal-hermanos-campos-los-ecocidas-
de-yucatan-372307.html 
Yucatán. - Con Manifestaciones de Impacto Ambiental que parecen 
producidas en serie, los hermanos Víctor Manuel y Daniel Iván Campos 
Agüero se muestran imparables en cimentar una franja de concreto sobre 
la zona costera del Golfo de México que bordea el territorio yucateco en los 
predios llamados Paraíso Sisal; sin embargo, ahora sí la Secretaría de Marina 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), al mando de Jaynet 
González Alvarado como encargada del despacho, les puede poner un 
freno, ya que por el momento les tiene suspendida la aprobación de un 
permiso. “Los Campos Brothers”, asociados a firmas restauranteras en 
Quintana Roo y Yucatán, expertos en bienes raíces y compraventa de 
predios ejidales, pretenden seguir en el área del turismo con un nuevo 
desarrollo inmueble asentado en el lote 5547 del complejo Paraíso Sisal, 
amplio terreno que han ido trazando a modo después del 2010, cuando con 
un recurso legal impulsado por su socio Fernando Barbachano Herrero se 
les despejó el camino de la entonces “Reserva Ecológica El Palmar” y su 
propiedad fue excluida de esa área protegida. 
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